
 

证券代码：003027                                                                       证券简称：同兴环保 

同兴环保科技股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

编号：2022-004 

投资者关系 

活动类别 

☑特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观 

□其他（请文字说明其他活动内容） 

活动参与人员 

参与单位名称及人员姓名：华鑫证券任春阳先生、潘子扬先

生、黎江涛先生、尹斌先生 

 

上市公司接待人员姓名：常务副总经理安忠义先生、副总经

理、董事会秘书曾兴生先生、财务总监汪沛先生 

时间 2022年11月15日 

地点 不适用 

形式 网络方式 

交流内容及 

具体问答记录 

1、请介绍一下公司钠离子电池项目的最新进展情况。 

答：公司与中国科大签订合作协议后，已按照协议约定支

付了第一个协议年度经费1,500万元，联合实验室正在开展钠离

子电池正极材料及电池产品的中试放大实验，中试产线已进入

采购阶段，实验所需的相关配套人才已部分到位。公司钠离子

电池相关产品量产现处于规划阶段，目前就量产设计方案和产

业落地选址等已与相关机构和政府对接。 

2、公司准备量产的话，大概是多大规模？ 

答：公司量产规模还未完全确定，我们需要进一步和先导

用户做摸底和沟通。 

3、公司除了做正极材料是否也做电池产品？ 

答：电池产品也在公司后期业务布局规划内。鉴于正极材

料具有强研发导向性，电池产品产业特别是生产相对比较成



 

熟，所以公司目前开发重点落脚在正极材料。 

4、公司电池材料计划采用什么样的技术路线？ 

答：基于余彦教授的研究基础和相关材料体系的技术成熟

度及考虑目前市场的窗口期，公司将优先布局层状氧化物，同

时开展聚阴离子方向的研究，并关注普鲁士蓝技术路线。公司

将在不同的阶段聚焦不同的材料体系。 

5、公司针对钠电这块后面大概节奏是什么样？  

答：公司计划于第一批正极材料的性能和参数基本稳定后

向下游客户送样，根据公司生产材料性能和客户反馈规划配套

产能，同时进行动态调整，最大程度的压缩量产时间。 

6、公司为什么做钠离子电池？为什么选择和中国科大合

作？ 

答：锂钠本是同族元素，化学性质相近，将二者作为电池

原料的研究早在上世纪七十年代就已经起步，锂离子电池因能

量密度较高脱颖而出得到大规模应用，而钠离子电池研发应用

进程相对缓慢。虽然能量密度低，但钠离子电池自身也有鲜明

优点：安全性高，适用温度范围广，成本低。特别是在全球锂

矿价格暴涨的背景下，钠离子电池价格优势愈发明显。而这种

“量大管饱”的特点在储能行业非常受用。 

储能行业是我国能源结构调整的重要一环。近年来我国新

能源行业已有了长足发展，但不管是光伏风电还是潮汐能，都

受到自然条件制约，时间空间分布不均。而通过储能环节，就

能在一定程度打破限制，调节功率，平抑波动，做到持续稳定

地供能。 

公司在低温SCR脱硝催化材料技术研发、成果转化、规模生

产方面拥有丰富经验，可以为钠离子电池关键材料的研发、放

大生产提供良好的借鉴和有效的支撑；公司在精益制造、生产

管理方面积累了丰富的经验和良好的人才储备，可以与钠离子

电池的生产产生良好的协同效应。 

综合以上因素，在对国内新能源和储能行业进行过长期详

实的调研后，公司选择钠离子电池作为切入点，与中国科大签

约合作。中国科大是全国重点大学，位列“双一流”“985工



 

程”“211工程”。余彦教授作为此次合作的技术负责人，是我

国研究新型高效储能材料及器件的代表人物之一，亦是钠离子

电池研究领域的知名学者，积累了近二十年的研究经验和丰富

成果。公司希望通过双方的深度融合，让钠离子电池技术走出

实验室，走向市场，共同推动钠离子电池产业化发展，为实现

国家“双碳”目标做出贡献。公司与余彦教授及其团队进行了

长时间的深入考察、交流，最终确立了合作关系。 

7、目前友商在正极材料这块可能申请了很多专利，后期是

否会专利受限？ 

答：目前各家的技术路线和专利的实用性不尽相同，各方

可能会形成良好的竞争与合作关系。 

8、公司投资的CCUS设备生产基地具体包括什么设备？ 

答：主要包括二氧化碳水洗、吸收、再生、脱硫、干燥、

吸附、精馏装备及其他环保装备。公司后续将根据行业技术动

态、市场需求，不断研发、丰富产品。 

9、公司基于什么考虑建设CCUS设备生产基地？ 

答：近年，公司业务范围进一步拓展。双碳战略的明确催

动了“碳”相关产业的迅猛发展，而公司作为非电烟气治理综

合服务商，业务领域本就与“碳”有着密切联系，很多客户也

有这方面的需求，所以公司积极响应国家相关战略规划，向双

碳领域延伸布局。公司于2021年成立“大连理工——同兴环保

CCUS联合研发中心”，发挥在关键材料和工艺方面节能降碳领

域的优势，向碳捕集、资源化利用领域延伸。2022年1月，公司

签订唐山燕南水泥窑尾气捕集提纯食品级CO2项目，7月中标信

发集团电厂锅炉烟气CCUS项目。要实现“双碳”目标，CCUS

是不可或缺的技术选项，市场前景值得看好。公司投资新建环

保低碳装备基地项目，未雨绸缪，为碳捕集、资源化利用市场

的释放做准备。 

10、公司毛利率为什么远高于同行业公司？ 

答：公司主要从事焦化、钢铁烧结等非电行业烟气治理，

业务包括环保工程服务和环保材料，尤其是在材料领域优势明

显。公司采用的低温SCR脱硝技术具有低温环境下脱硝效率高、



 

运营成本低的特点，可以有效地降低运营成本、节约能源、减

少污染物排放、完成NOx的达标排放改造，具有明显的竞争优势

和社会、经济价值。近年来，随着非电行业烟气治理需求大幅

增长，公司凭借低温脱硝及低温SCR脱硝催化剂核心技术和已经

取得的市场竞争地位，获得比同行业上市公司更高的毛利率，

符合行业特点和市场逻辑，具有合理性。 

11、公司今年前三季度毛利率有所下滑是什么原因？ 

答：目前公司毛利率在同行业仍然居于较高水平，随着市

场竞争的加剧，公司竞争策略的调整，同时受疫情影响，毛利

率有一定下调。其次，公司布局新业务，在研发和人力资源储

备等这些方面投入更大，管理费用相对增加，在一定程度上影

响了毛利率。 

12、公司目前在手订单如何？ 订单执行周期多久？ 

答：公司目前在手订单充裕。不同项目的订单执行周期不

同，一般项目从土建交付到实际竣工后，订单的执行周期在3-10

个月不等。 

13、公司的EMC业务有什么优势？  

答： 低温SCR脱硝有利于钢铁企业烧结环保运行费用的降

低，这一理念已经得到行业越来越多企业的认同。公司推行

EMC业务模式，免费为客户更换催化剂，帮助客户降低能耗、

成本，共同分享节能降耗收益，在“零”投入的前提下助力钢

铁企业提效增益。 

未来，坚持《“十四五”节能减排综合工作方案》指引，

充分发挥烧结低温脱硝及低温催化剂EMC业务优势，将助力钢

铁企业实现“碳达峰和碳中和”，推动钢铁企业绿色转型，实

现高质量发展。 

本次活动是否

涉及应披露重

大信息的说明 

不涉及 

附件清单 

（如有） 
无 

日期 2022年11月16日 

 


